

Exportations de papier à journal.—L'année fiscale 1908, les exportations de papier à imprimer ont été pour la première fois séparées et évaluées à \$2,833,535. L'année fiscale 1913, alors que les quantités ont été déclarées pour la première fois, le Canada a exporté 256,661 tonnes de 2,000 livres valant \$9,980,378. En 1931, nos exportations de papier à journal s'élèvent à 2,008,241 tonnes valant \$107,233,112 et viennent immédiatement après le blé parmi les exportations du Canada. Pour les exportations de papier à journal et autre papier, les exercices terminés le 31 mars 1929-32, voir le tableau 12 au chapitre du Commerce Extérieur.

Dès 1913 le Canada était déjà à la tête de l'univers par ses exportations de papier à journal et depuis cette date ses exportations sont presque huit fois aussi considérables. Le tableau qui suit montre les exportations de papier des treize principaux pays exportateurs en 1913, 1929, 1930 et 1931. La contribution du Canada dépasse 61 p.c. de toutes les exportations, ou plus que les douze autres pays combinés en 1931. Les exportations canadiennes de papier à journal en 1932 sont de 1,276,764 tonnes.

12.—Exportations de papier à journal des principaux pays producteurs de papier, 1913, 1929, 1930 et 1931.

NOTE.—Pays disposés par ordre d'importance de leurs exportations, 1931.

Rang en 1931.	Pays.	Année terminée le 31 décembre.			
		1913.	1929.	1930.	1931.
		tonnes.	tonnes.	tonnes.	tonnes.
1	Canada	256,661	2,515,495	2,332,510	2,008,241
2	Terre-Neuve	49,755	243,923	279,482	299,511
3	Allemagne	75,761	254,336	203,527	229,233
4	Finlande	77,213	191,395	206,970	210,350
5	Suède	67,938	217,682	193,022	201,834
6	Norvège	108,507	189,210	188,624	96,539
7	Royaume-Uni	105,153	107,673	88,877	66,340
8	Japon	3,270	57,658	72,530	61,823
9	Autriche	14,855	54,000	58,492	59,729
10	Pays-Bas	—	32,019	35,327	28,713
11	Etats-Unis	43,301	18,696	10,204	9,652
12	Tchécoslovaquie	—	13,105	10,026	8,648
13	Suisse	12	10,594	9,638	3,675
	Totaux, principaux pays	802,426	3,905,786	3,689,229	3,284,288

Statistiques des industries combinées de la pulpe et du papier. Bien que la fabrication de la pulpe et celle du papier soient deux industries distinctes, l'existence de moulins combinés à pulpe et à papier ne permet pas de toujours séparer leurs statistiques. En prenant comme un tout la transformation manufacturière opérée dans cette industrie on constate qu'il y a en 1931 103 moulins en opération, comparativement à 109 en 1930. Le capital engagé en 1931 s'élève à \$630,176,540, le nombre d'employés est de 26,669 et les salaires et gages s'élèvent à \$34,792,113. Si nous mettons de côté la pulpe fabriquée pour être consommée sur place dans les usines combinées de pulpe et de papier, la valeur totale des matières premières employées dans l'industrie s'élève à \$63,947,678 et la valeur brute de la production à \$174,733,954. La différence entre ces deux valeurs, ou la valeur nette de la production, représente la valeur ajoutée pour la transformation manufacturière et donne en 1931, \$110,786,276. L'industrie de la pulpe et du papier est en salaires et gages la plus importante industrie manufacturière au Canada depuis 1922, alors qu'elle a devancé les scieries. C'est la première industrie par la valeur brute de sa production depuis 1925 alors qu'elle a dépassé les minoteries, et la première par la valeur nette de production depuis 1920 alors qu'elle a excédé les